



MICROFICHE N°

00975

République Tunisienne

DÉPARTEMENT DE L'AGRICULTURE

CENTRE NATIONAL DE

DOCUMENTATION AGRICOLE

TUNIS

الجمهورية التونسية
وزارة الفلاحة

المركز القومي
للسويق الفلاحي
تونس

F 1

~~REDACTION TOUTE L'ANNÉE
SOCIÉTÉ DE L'ASSURANCE
GÉNÉRALITÉ DE L'AMÉRIQUE~~

EN FRANÇAIS

00945

*R*APPORT DU SOUS - SECRÉTAIRE GÉNÉRAL

verso page 2875

A - Bapteme du Plan 1973 - 1976

Les objectifs retenus par le plan précédent en matière d'agriculture de montagne sont :

B - Evolution :

A D D E S S	1973	1976
Type d'élevage		
Bovins traditionnel	4.000.000	4.000.000
Bovins industriel		
- Bœufs	325.000	625.000
- Bœvilles	5.500.000	23.500.000
- Bœvillons (boeuf)	0	0.500
- Bœvillons (vache)	0	345.000

C - Evolution :

Les cours de vache et production individuelle des bœufs et des bœvilles de bœuf retenus par le plan se trouvent consignés dans le tableau suivant :

A D D E S S	A P T I	A P T I		
Type d'élevage	Vache(kg)	Bœuf(kilos)	Vache(kg)	Bœuf(kilos)
- Bœufs traditionnel	350	50	350	50
- Bœufs industriels	350	200	350	200

* Taux de reproduction au pâturage.

D - Statistiques :

L'objectif est de baisser jusqu'à l'autre plateau, bâches devant évoluer vers 1975 :

.....

Années	1972				1976			
	Viande (%)		Oeufs		Viande		Oeufs	
Type d'élevage	P. vif	Nette	P. net	Raines	P. vif	Nette	P. net	Raines
- Traditionnel	6.000	6.000	10.800	216.000	6.000	6.000	10.800	216.000
- Industriel	18.800	15.600	1.250	25.000	18.400	13.800	6.250	125.000
Total /	24.800	21.600	12.050	241.000	24.400	19.800	17.050	341.000

* Viande nette = 75 % du poids vif

Le taux de croissance annuel de la production d'œufs se situe dans l'ordre de 9,5 %.

IV - Actions entreprises à l'égard des animaux :

Les actions sont d'ordre technique, économique, législatif et fiscal.

1 - Actions d'ordre technique :

1-1 - Projets de production de poussins : En demandant à un tiers d'entre eux de produire en masse de poussins (35 à 40.500.000 poussins d'un jour dont 6.000.000 de chair et 2.500.000 poussins de poste (1.250.000 femelles), les prévisions du projet ventilees par années sont comme suit :

Années	Annes		
	1976 à	1978 à	1980 à
Type d'élevage			
- Poussin "Chair"	7%	4.400.000	8.500.000
- Poussin "Ponte"	7%	995.400	2.200.000
- Reproducteur mis en place (acheté)			
Chair mâle	4.800	16.800	16.800
Chair femelle	26.000	304.000	30.800
Ponte mâle	1.000	2.000	3.000
Ponte femelle	7.000	34.000	21.000

Pour améliorer au plus du niveau central, il prévoit l'installation d'une chaîne d'abattage de 50.000 sujets par heure et d'un laboratoire d'analyse et de diagnostic et de quatre stations péri-ponctuelles produisant des poulettes destinées aux programmes sociaux de développement rural.

2 - 2 Projets "poulailler communal"

C'est un projet dont la réalisation est prévue avec le conseil municipal des villages.

Il consiste en l'octroi de prêts en nature pour la mise en place de poulaillers familiaux dont les bénéficiaires sont les petits agriculteurs dépourvus de moyens matériels.

1-3 - Station Avicole de Sidi-Thabet : Elle a pour objet la production de poussins d'un jour et de poulettes dénarcées. Pour répondre à une demande sans cesse croissante, il est prévu l'agrandissement du couvois de la site station dont la capacité doit passer de 15.000 poussins en 1973 à 35.000 en 1976.

1-4 - Importation : Il est prévu l'importation de poussins d'un jour d'oeufs à couver et de matériel d'élevage qui n'est pas produit en Tunisie. Le contingent de ces importations n'est pas arrêté par le plan. Néanmoins, il sera tenu compte de l'évolution de la demande non satisfaite et des possibilités de développement du secteur avicole dans la réalisation de cette opération.

2 - Actions d'ordre économique :

2-1 - Maintien de la stabilité des prix de l'oeuf et de la viande des volailles.

2-2 - Réorganisation des circuits de commercialisation.

3 - Actions d'ordre législatif et fiscal :

3-1 - Réglementation des abattages.

3-2 - Réglementation de la fluorication de l'aliment concentré.

3-3 - Révision de la taxation de l'équipement avicole fabriqué en Tunisie. Compte tenu de la taxation qui frappe le matériel importé.

3-4 - Actualisation des crédits POGDA.

B - BILAN 1975/1976 ET PRÉVISIONS
1976 : I

I - ACCESSOIRE :

1 - Bilan des denrées d'un jour à l'effacement de la consommation d'un jour (production nationale et importation) qui consigne dans le tableau ci-après :

	1973	1974	1975	1976		
	Chaux	Paste	Chaux	Paste	Chaux	Paste
Importations	4.106	443.513.895	596.473.000/990	5.000	000	
Production	12.637	89.514.620	1292.975.300/990	17.000	000	
TOTAL ARRIVÉE	16.743	523.028.515	1798.473.000/990	22.000/11.000		

* En milliers.

Les chiffres correspondant aux 1973 et 1974 sont des estimations, quant à ceux de 1975 et 1976 sont des prévisions de consommation. Toutefois, il est à noter qu'en premier semestre 1975, 1.625.000 tonnes d'un jour "Chaux" et 400.000 "Paste" ont été importées, alors que la production à l'effacement nationale est respectivement de 2.595.000 et 68.000 pour la même période.

Les effacements du pasteur de chaux pratiqués par le gisement pour l'année 1976 sont largement atteints (aux environs de 12.000.000).

2 - EFFACEMENT DES DENRÉES D'UN JOUR : L'effacement des pastures en action sur l'élevage le tableau ci-après, a enregistré une évolution entre le cours de deux quinquennats. En effet les effacements sont passés de 465.517 en 1973 à 640.010 soit 37% soit un accroissement de 79%. De même 1975 l'augmentation estivale se monte de 11,8 % et 54,4 % en 1976.

Année	1973	1974	1975	1976
Productions	265.517	460.010	536.000	640.000
Accroissement par rapport à l'année précédente (en %)	-	79,5	11,8	54,4

voulus

Par ailleurs l'effectif de 625.000 personnes prévu le plan encaissé dépassé en 1976 (660.000), ce qui correspond à un dépassement de 375.000 personnes. Ce surplus accompagnement est dû principalement à l'accroissement de l'état accordé à ce secteur par la baisse des cotisations FOSFA et la subvention de l'allonge accordée.

3. - Effectif des enseignants : l'effectif des enseignants a été déterminé à partir de l'effectif de pensionnés d'un jour en considérant que le nombre de pensionnés produite par enseignant varie et par an est comme suit :

- Enseignante seule : 75 pensionné.
- Enseignante Fuite : 40 pensionné femme.

L'évolution des effectifs au cours de la quadriennale serait donc suivi :

Années	1973	1974	1975	1976
Répondent à l'enquête				
Hommes				
- Femelles	36.123	63.260	71.055	95.290
- Filles	5.438	9.493	10.664	14.383
Total	41.561	72.753	81.719	110.673
Besoins d'enseignements		75.2	32.3	365.5
Femmes				
- Femelles	2.856	4.787	6.367	8.780
- Filles	333	780	650	1.312
Total	3.189	5.567	7.017	10.092
A l'ordre d'enseignement				

Les effectifs des enseignantes "femmes" passeraient de 31.541 en 1973 (31.363 Femelles et 358 Filles), à 110.673 en 1976 (95.290 Femelles et 15.383 Filles) ce qui correspond à un taux d'accroissement annuel moyen de l'ordre de 5% au cours de toute la quadriennale.

Par contre, les effectifs des enseignantes "Fuite" passeront de 2977 en 1973 (8750 Femelles et 336 Filles) à 3062 (8750 Femelles et 336 Filles) soit un taux d'accroissement annuel moyen de l'ordre de 97 %.

.....

Ce tableau montre que seul l'objectif prévu pour les reproduc-
trices "ponte" (8500 en 1976) est atteint, alors que celui des reproduc-
trices "chair" (145.000 en 1976) n'est loin d'être atteint.

II - RÉSULTATS PRINCIPAUX :

Type	Années	1973	1974	1975	1976			
		Viande Oeufs (kg)	(pièce)	(kg)	(kg)	(pièce)	(kg)	(pièce)
= Traditionnel	8,0	54	8,0	54	8,0	54	12,0	54
= Industriel								
= Poules à chair	8,0*	200	2,0*	200	2,0*	200	2,0*	200
= Poules pondeuses	8,0	40**	2,5	40**	2,5	40**	2,5	40**
= Poules à chair	1,5	*	1,5	*	1,5	*	1,5	*

* Poids moyen des pondeuses à la réforme.

** Quantité d'oeufs préformés (inappropriés à la reproduction par poules reproductive et par an). Ils sont destinés à la consommation.

Il est à signaler que les normes de production d'oeufs et de viande dans le secteur traditionnel ont été établies conformément aux prévisions du plan. Par contre dans le secteur industriel, et dans le but de mieux évaluer la production en viande et oeufs d'autres normes ont été introduites, à

- 8 kg par pouleuse adulte,
- 8,5 kg par reproductrice élevée,
- 40 œufs inappropriés à la couvaison par an et par poule reproductive.

En plus de cela, le poids du poulet de chair dans le secteur industriel est passé à 1,5 kg en 1974 au lieu de 1,6 kg d'après les normes du plan. Une telle norme a été obtenue à la suite d'un niveau de développement par l'aliment n° 2 produit et utilisé en 1974.

/

III - Etat des lieux :

1. - Viande : D'après les données disponibles (tableau ci-dessous), il apparaît que les productions de viande articole prévues pour 1976 : (26.5457, poids vif ou 20.1317, viande nette) coïncideraient avec les objectifs arrêtés par le plan.

ANNEE	1973		1974		1975		1976	
TYPE D'ELEVAGE	P.v.	V. nette						
- Traditionnel	8.000	6.000	8.000	6.000	8.000	6.000	8.000	6.000
- Industriel	10.210	7.658	11.040	8.280	16.213	12.160	18.843	14.131
TOTAL	18.210	13.658	19.040	14.280	24.213	18.160	26.843	20.131

* P. V. : Poids vif
 * V. Nette : Viande nette.

2 - Oeufs (cf tableau ci-après) :

ANNEE	1973		1974		1975		1976	
TYPE D'ELEVAGE	Pièces	Poids (t)						
Traditionnel	216.000.000	10.800	216.000.000	10.000	216.000.000	10.800	216.000.000	10.800
Industriel	50.597.760	2.530	153.140.700	3.157	113.393.573	5.019	150.000.000	5.600
TOTAL	266.597.760	13.330	279.140.700	13.957	229.693.573	15.803	366.000.000	16.400

La production d'oeufs a enregistré dans les années 1973, 1974 et 1975 un accroissement faible par rapport à celle de 1972, aussi les 341 millions d'oeufs retenus par le plan ne seraient pas totalement atteints en 1976 puisqu'il est prévu la production de 328 millions de pièces seulement.

IV/ - Actions entreprises

1. - Actions d'ordre technique :

1.1. - Etat de l'exploitation de l'usine à ce jour :

Depuis la réouverture de la concession entre le Tunisie et le Génie au mois de Juin 1974, le projet n'a pas pu démontrer toutes les techniques pour son aménagement. Des tentatives ont été faites avec les coopératives de l'Office des Eaux et Barrages Tunisien mais elles ont rencontré de nombreuses difficultés et rencontré au projet d'améliorer les différentes actions techniques qui sont en œuvre.

1.2. - Etat "Technique-Général" de tutelle de

ce projet lorsque au Ministère de l'Agriculture, elle est assurée par le Directeur du Plan.

1.3. - Etat-actualisé de l'usine à ces résultats

de cette année pour l'année 1974 peuvent se décrire comme suit :

- Production :
 - * eau à 1647 mètres en dessous
 - * eau à 2564 mètres
 - Production d'eau :
 - * eau à niveau partie à 164.000
 - * eau à niveau partie à 252.000
 - * eau de compensation à 22.000
 - Production de pompage d'eau :
 - * pompage "partie" à 162.000
 - * pompage "partie" à 222.000
 - * pompage compensation à 40.000

Pour l'année 1975, il est prévu de produire de 15.000 tonnes blanches par mois soit une production de 180.000 tonnes blanches par mois après d'être doublé.

Si ce chiffre était que de l'ordre de 170.000 tonnes blanches par mois, il est souhaité alors que les dernières données soit portées au niveau moyen à la finalisation de l'exploitation de l'usine pour la compensation.

Cette analyse nous oblige de se constater que la première phase de production de plusieurs dizaines de milliers de tonnes de pompage entraîne un taux de la production totale de plusieurs.

2 - attache d'unité douanière.

2.1. - RESUME P.D.R.A

Dans le cadre de la promotion du secteur artisanal, des crédits d'aménagement sont accordés aux artisans pour l'acquisition de matériel et de reproductions ainsi que pour la construction de pavillons conformément au tableau suivant :

229.21.Promotion,Aménage.mt,Sectr,des,Artisan
(ANCIEN 1924.01.1925)

	1973		1974		1975 (les Bénéfices)	
	Prix et num- éro de sub- ventionné 61780	Nombre de bénéficiaires 61780	Prix et num- éro de sub- ventionné 61780	Nombre de bénéficiaires 61780	Prix et num- éro de sub- ventionné 61780	Nombre de bénéficiaires 61780
Généralité	492.602.469	78	748.870.877	94	809.303.500	74
Mécanicien	34.805.600	83	305.847.980	43	65.026.800	18
Travaux publics	6.700.796	3	800.000	3	—	—
Total	533.108.865	160	969.801.857	130	754.430.306	99

les prochaines qui concernent précisément au secteur de l'agriculture industrielle sont très nombreux et complexes à l'heure. Ils touchent à différentes aspects techniques-économiques tels que les aliments concentrés, les additifs, l'hygiène et la santé animale, la pêche et les circuits de commercialisation etc...

1/ - Alimentation concentrée :

Le bilan et l'analyse de la situation des aliments concentrés qui rentrent dans l'alimentation des volailles seront abordés en détail par le Groupe " Productions Fourragères et aliments de Bétaill " (sous-Département de l'Elevage, 9e Plan). Néanmoins, il sera donné dans la partie qui suit quelques développements et recommandations sur la fabrication de l'aliment volaille.

1-1- Fabrication d'aliment concentré :

La capacité de fabrication des usines d'aliments avicoles se situait aux environs de 100.000 tonnes en 1975. Cette production dépasse déjà les prévisions du plan pour 1975 (90.000 tonnes). Cependant elle n'arrive pas à satisfaire une demande de plus en plus importante en ces aliments et doit être renforcée par l'encouragement des productions du secteur. Il faut d'ores et déjà signaler qu'un certain nombre de projets ont été présentés dans ce secteur (certains d'autreux non entamés) en production à la fin de 1975, d'autres en 1976.

Dans le but de garantir un approvisionnement régulier des aviculteurs en aliments et afin d'alléger les frais de transport, souvent élevés, il est recommandé de développer la fabrication de ces aliments de façon à couvrir l'ensemble des îles d'utilisation.

Les projets ne sont cependant déjà compte de ce facteur et répondent à des besoins (usine à Bourail, usine à Maré, usine au Marépôle)

1-2- Économie du stockage :

-- Rendement de stockage : Il est nécessaire d'encourager la réutilisation des aliments dans les usines d'aliments concentrés pour augmenter la capacité de stockage, cet encouragement peut se faire sous forme de subvention à ces usines avec limitation d'intérêt ou de primes sur les quantités d'aliments à stocker à l'instar de ce qui se fait dans le secteur de l'industrie.

- Assurement des matières premières à l'Office des Généraux :

L'Office des Générales doit garantir l'approvisionnement des fabricants d'alimentation du bétail en matières premières importées ou locales dans la mesure où elles sont subventionnées. Ces matières doivent être fournies en quantité suffisante et répondre aux conditions requises pour être utilisées dans l'alimentation du bétail. Une convention signée par l'Office des Générales d'une part et les fabricants d'alimentation d'autre part devra régler les modalités de livraison de ces matières, leur quantité, la qualité, le prix de transport etc...

Cette convention doit être soumise à l'approbation des autorités techniques du Ministère de l'Agriculture.

Dans ce cadre il est aussi nécessaire de garantir à tout établissement industriel d'alimentation du bétail un bénéfice honnête sur la fabrication.

Dans le cas où les matières premières ne sont pas subventionnées, il faudrait libérer leur importation tout en les soumettant à un accingissement d'un contrôle.

- Prix des matières premières et des aliments finis :

Les matières premières fournie par l'Office des Générales doivent être revendues à des prix établis par les services techniques des départements concernés (agriculture et Santé publique) ou par la Commission nationale déjà proposée et fixée par des textes réglementaires. Ces prix doivent tenir compte du prix de vente des aliments finis lequel doit être fixé et homologué par une Commission Nationale puis revisé périodiquement toutes les 8 à 10 années l'exige.

Dans le cas où le prix de revient de l'aliment est supérieur au prix de vente de l'aliment (après fixation des prix de revendication), il est nécessaire de subventionner les fabricants et de les considérer comme coopératives avec l'Office des Générales ou leur garantir une marge de fabrication suffisante.

- Valorisation des matières premières : Il est nécessaire pour élire d'éduquer tous les producteurs à la fabrication des aliments utilisés notamment de suivre les formules alimentaires de les apporter et de maintenir leur qualité et leur valeur.

Tous les fabricants d'aliments consommés du bétail devront se conformer aux recommandations de la R.D. technico-scientifique.

verso

Le renforcement de la recherche devient urgent en vue d'éclaircir les connaissances sur les possibilités posées à l'agriculture, et propose des solutions adéquates.

Les efforts doivent être en particulier déployés en vue de minimiser au mieux les risques-pertes énumérés.

De plus la recherche nationale technique doit prendre en considération la diversification des formes à fabriquer de façon à les adapter aux besoins des différentes opérations et des différents types pour assurer pleine de tout le côté économique.

- **la coopérative** : la création d'un organisme spécialisé dans le secteur des moyens nécessaires pour l'effectuation d'un contrôle efficace sur la fabrication et la commercialisation de l'aliment concernant les étapes et les finalisations.

Les finalisations de ces organes et ces relations avec les différentes branches nécessaires et toutes autres personnes physiques ou morales doivent être fixées par des textes réglementaires dans le cadre de la législation de l'aliment du travail.

B) - Régulation du marché.

Sur la question nationale du sucre : toute l'information disponible actuellement permet de signaler que les pertes par contamine et corruption (à tout de niveau, chute de poche etc...) sont très élevées pour l'élevage animal et que dans les meilleures conditions commerciales que l'on puisse faire, elles peuvent être supérieures à une moitié approximative.

Néanmoins, si on se base sur la production totale et les pertes depuis l'origine parti et les productions animales (chaux et œufs) d'autre part, alors à la disposition du consommateur, on aboutit à d'importantes pertes en cours de l'élevage.

Les causes des pertes peuvent être classées à :

- Pertes accidentelles telles que asphyxie, morte-nat, maladie de l'oviposition etc...

- Parties d'élevage liées directement au non respect des normes zootechniques.
- Parties pathologiques, dues à des maladies virales, des maladies microbiennes ou encore à des parasites.

Il est à noter que les maladies virales et en tout la pseudo-paste aviaire représentent le véritable fléau pathologique pour les œufs industriel, semi-industriel et traditionnel.

Les principales maladies aviaires sont : la gosse, la pseudo-gosse, la variole-vipérerie, la bronchite infectieuse, les différentes formes de la maladie de Marek, l'encéphalomyélite et les leucoses.

Dans ce groupe, la pseudo-gosse et la variole-vipérerie sont les épidémies dominantes de toute la pathologie aviaire en Tunisie.

Les principales maladies microbiennes sont : la maladie respiratoire aiguë (M.R.A.), les salmonelloses, la coryza, la pasteurellose, la tuberculose, la synovite infectieuse et les colibacilloses.

L'incidence de ce groupe de maladie varie avec le mode d'exploitation : c'est ainsi que les élevages industriel et semi-industriel sont beaucoup plus atteints par le M.R.A., la synovite et les colibacilloses alors que les élevages traditionnels payent un plus lourd tribu à toutes ces infections microbiennes.

Les principales maladies parasitaires sont dominées par : les coccomorphes et les opisthocephales et à un degré beaucoup moins par l'hépatidose, l'hélichondrose et les parasites externes.

A l'exception des coccomorphes, l'état des élevages industriels, les pouvoirs internes et externes intéressent surtout les élevages traditionnels.

En outre la pathologie aviaire se distingue par certains particularités c'est une pathologie de groupe dans lequel les épidémies se déclinent brutalement, se répandent et évoluent très rapidement et contre lesquelles toute thérapie reste inutile. L'importance des parties est par conséquent étroitement liée à la précocité et à la précision du diagnostic et à l'application stricte, de toutes les mesures prophylactiques nécessaires.

Le renforcement de la recherche devient urgent en vue d'éclairer les responsables sur les problèmes posés à l'aviculture, et propose des solutions adéquates.

Les efforts doivent être en particulier déployés en vue de valoriser au mieux les sous-produits animaux.

De même la sous-commission technique doit prendre en considération la diversification des formules à fabriquer de façon à les adapter aux besoins des différentes spéculations et des différentes égues sans pour autant perdre de vue le côté économique.

- Le contrôle : La création d'un organisme spécialisé doté de tous les moyens nécessaires pour l'exécution d'un contrôle efficace sur la fabrication et la commercialisation de l'ailment concentré les fraîches et les falsifications.

Les attributions de cet organisme et ses relations avec les différents départements concernés et toute autre personne physique ou morale doivent être fixées par des textes réglementaires dans le cadre de la législation de l'ailment de bétail.

2/ - Exécution et santé animale.

2-1- Situation actuelle du cheval : Toute l'information disponible actuellement permet de signaler que les pertes par mortalité et morbidité (retard de croissance, chute de ponte etc...) sont très lourdes pour l'élevage avicole aussi bien dans les secteurs industriels semi-industriel que traditionnels. Malheureusement, ces pertes ne peuvent pas être chiffrées d'une manière approximative.

Néanmoins, si on se base sur la production locale et les poussins importés d'une part et les productions avicoles (chaix et œufs) d'autre part, mises à la disposition du consommateur, on aboutit à d'importantes pertes au cours de l'élevage.

Les causes des pertes peuvent être rapprochées à :

- Pertes accidentielles telles que asphyxie, tassement, rupture du chauffage etc...

- Parties d'élevage liées directement au non respect des normes zootechniques.

- Parties pathologiques, elles à des maladies virales, des maladies microbiennes ou encore à des parasites.

Il faut à noter que les maladies virales et en tout la pseudoperite sont certainement le véritable élément pathologique pour les reseaux industriel, aussi industriel et traditionnel.

Les principales maladies virales sont à la peste, la pseudoperite, la variole-vésicelle, la rousseur infectieuse, les diarréennes formes de la maladie de Kukui, l'encephalomyélite et les leucoses.

Ensuite ce groupe, la pseudoperite en tête et la variole-vésicelle sont les épidémies dominantes de toute la pathologie virale en Guadeloupe.

Les principales maladies microbiennes sont à la maladie sporadique monotypique (M.S.M.), les salmonelles, le coxyde, le pastravelline, la tuberculose, la rousseur infectieuse et les cellulosiques.

L'absence de ce groupe de maladie varie avec le type d'élevage. Il faut aussi que les élevages industriel et semi-industriel sont beaucoup plus atteints par la P.S.P., la rousseur et les salmonelles alors que les élevages traditionnels peuvent un peu moins faire à tout ce type de maladies.

Les principales maladies parasitaires sont causées par les sporidines et les nématodes et à ce sujet beaucoup moins par l'arnaudine, l'hémiméline et les parasites arthropodes.

À l'exception des salmonelles, dans les élevages industriels, les perroquets, canards et oiseaux entièrement surtout les élevages commerciaux.

Ensuite la pathologie virale en élevage par maladie pathologique c'est une pathologie de groupe dans laquelle les épidémies se déclarent tour à tour, en dépendant et déclinant cette épidémie et celle des suivantes toute thérapeutique morte difficile. L'importance des pertes est peu néanmoins évidemment liée à la présence et à la gravité de maladie et à l'application stricte, de toutes les méthodes prophylactiques efficaces et managères.

Il est à noter que la prophylaxie médicale et sanitaire sont largement répandues dans les élevages avicoles industriels. Ils restent néanmoins au danger de réinfection en raison de l'environnement infecté qui est représenté essentiellement par les moyens de transport des aliments et des engrangements, les points de vente au marché des volailles ainsi que les élevages traditionnels.

A titre indicatif il est à signaler que plus de 20.000.000 doses de vaccins anti-paste aviaire ont été commercialisées en 1974. 15.000.000 de doses ont été exportées et débroussaillées au secteur industriel. Les 5.000.000 de doses produites par l'I.R.V.I. ont été vendues essentiellement au secteur traditionnel et semi-industriel.

L'importance des questions pathologiques en aviculture et surtout pour le secteur industriel implique l'application de mesures socio-sanitaires associées aux différentes étapes d'implantation d'accouplement, d'élevage et de commercialisation.

2.2. - **Résummaisons :** Etant donné l'importance des problèmes sanitaires qui concernent les volailles en Tunisie, un certain nombre de recommandations ont été envisagées :

2.2.1. - L'urbanisation des avicultures industrielles et urbaines ne peut être, en cas de calamité ou de sinistre, prise en charge par l'Etat. Cet aspect relève plutôt de l'assurance chaptal.

2.2.2. - Pour sauvegarder l'état sanitaire des élevages existants et éviter la pollution de l'environnement, il est nécessaire de soumettre les nouvelles implantations avicoles industrielles et semi-industrielles (excepté pâturage de 500 sujets) bénéficiant de odds ou non à l'avie "cavendish et sultana" du permis de vie accordée de la part des services vétérinaires.

Pour permettre la réalisation pratique de ce point, la Direction des Services Vétérinaires doit étoffer de façon à ce qu'elle puisse :

- Promouvoir une législation spécifique lui permettant de racheter les élevages déjà établis.
- Prévoir la formation de techniciens spécialisés en aviculture.

.../...

2-2-3 - Le volume des capitaux investis, la gravité des épidémies aviaires et par conséquent l'existence d'un risque réel de déconfiture auxquels sont soumis les élevages industriels exigent que toutes les personnes dirigeant un élevage industriel ou semi-industriel bénéficiant de crédits ou non, soient professionnellement aptes et alertes à l'importance des questions vétérinaires.

Pour satisfaire les besoins du secteur en personnel ouvrier qualifié, la Direction de l'Enseignement de la Recherche et de la Formation des Cadres doit :

- Reprendre et réaliser l'ancien projet de création d'une école nationale vétérinaire à Béjaïa dont les locaux actuellement sont disponibles et aménagés (à voir le projet actualisé formulé par l'O.P.A.P.B.),
- Intensifier les programmes de vulgarisation avicole (information, vulgarisation de séminaires etc...)

Enfin - les moyens matériels et le nombre de personnels qualifiés (cadres supérieurs et subalternes) actuels ne permettent pas à la Direction des Services Vétérinaires d'assurer pleinement ses attributions dans le domaine du contrôle vétérinaire des élevages avicoles quelque soit le stade : importation, exploitation ou commercialisation.

Aussi il est nécessaire :

- D'établir la loi des cadres de cet organisme,
- De modifier son organisation actuel en vue d'individualiser le service avicole autrement,

- D'obtenir des crédits d'équipement et de fonctionnement suffisants de garantir l'efficacité des interventions et le contrôle exercé aux différents stades : d'importation, d'exploitation et de commercialisation.

Enfin - la proscription d'un code vétérinaire comportera nécessairement un ensemble de dispositions législatives permettant la publication de decrets, arrêtés et décisions ministérielles susceptibles de pourvoir la Direction des Services Vétérinaires des moyens juridiques lui permettant de faire respecter l'application des mesures sanitaires adéquates,

Un projet de code vétérinaire est en élaboration. Sa mise en forme définitive, sa traduction et sa mise en application empêche tout le développement du secteur avicole l'installations d'abattoirs spécialisés doivent nécessairement et doit être réglé d'une législation appropriée.

2-0-6 - Chaque fois que le seuil de rentabilité est assuré, l'organisation d'abattoirs spécialisés d'un type donné, de centres de conditionnement des produits avicoles, et le transport des carcasses et des œufs d'une manière hygiénique paraissent pleinement justifiés au tenant compte du développement du secteur avicole industriel et de son extension. Ils doivent être nécessairement réglés par une législation spéciale.

2-0-7 - Pour ne pas perturber brutalement le fonctionnement des marchés commerciaux et au même temps limiter les probabilités de transmission de maladies par la contamination qui pointe de vente des poussins de braise et types d'élevage, il est urgent :

- d'exiger des conditions d'individualisation au sein des marchés maintenir des points de vente pour les produits avicoles.

- et de les équiper du moyen de désinfection adéquate sous la responsabilité des agents habilités.

2-0-8 - Pour les raisons citées précédemment, il est recommandé que l'offre des détaillants et tous les fabricants d'aliments de braise et volailles multiplient le plus possible les points de vente d'aliments et élargissent des unités de production de manière à s'appuyer de l'outil qui permet l'organisation d'un point de vente desservant une zone donnée, exemple : un point de vente pour les élevages de Normandie, un autre point de vente pour les élevages de la Bourgogne et ce qui concerne l'unité de Béarnais. Même exemple : une usine de production à Boulogne avec 2 points de vente, 1 à Boulogne, 1 à Belley et ce qui concerne la Sarthe etc.,,

2-0-9 - Le secteur avicole faecal est néfaste dans sa propagation par voies, route, rivière et air. Ce phénomène rend plus que difficile toute intervention efficace et générale. Cependant les abattoirs et préparateurs doivent à toutes les maladies. De ce fait les élevages doivent également dans les environs immédiats des élevages consacrés à la production régularisent une zone permanente de contamination.

pour ces derniers.

Un contrôle sanitaire permanent et une prophylaxie gratuite et obligatoire sont de nature à protéger des bactéries ou bactéries pathologiques tout en évitant la propagation des épidémies au secteur industriel et aussi-industriel.

3/ - Bâtiments avicoles :

Les bâtiments tels qu'ils existent sont soit des constructions neuves conçues spécialement pour cette spéculatior ou de la récupération de vieilles bâtisses, aménagées en tenant compte de certaines données techniques. Toutefois, il a été possible de remarquer dans les deux cas que les normes optimales de construction ne sont pas toujours respectées et font que souvent les volailles ne se trouvent pas dans des conditions optimales de production.

De ce fait les constructions doivent répondre obligatoirement à un certain nombre de critères technique-économiques tels que : dimensions, volume intérieur, coût de construction, utilisation de main d'œuvre etc... .

Pour ces bâtiments faisons un compte tenu des implications et développement du secteur avicole industriel le groupe de travail "bâtiments et équipements" après plusieurs séances de travail et des visites techniques effectuées sur le terrain formule dans le présent rapport un certain nombre de recommandations dont certaines peuvent faire l'objet de mesures législatives.

3-1/ - Bâtiments :

3-1-1 - Installation des bâtiments avicoles : Ces entreprises sont à encourager dans les régions à vocation avicole en dehors des périmètres urbains où existe un niveau d'infrastructure, les régions ayant moins en particulier un climat favorable à l'élevage des volailles et des possibilités d'accès permettant la commercialisation des produits avicoles sans difficultés.

3-1-2 - Taille des bâtiments : Pour garantir la faisabilité d'une entreprise celle-ci doit avoir une taille de l'ordre de :

- 5.000 unités pour les poulets de chair
- 2.500 unités pour les poussins.

xxxxx

3-1-3- Exposition : Elle est variable suivant les régions et les saisons. La pagaille du bâti doit être orientée vers l'est ou Sud Est-Sud-Ouest. La meilleure orientation serait Nord-Ouest-Sud-Est.

3-1-4- Ventilation : Elle est variable en fonction du type de ventilation (statique ou dynamique) et du système d'élevage (sol, batteurie etc...). Toutefois, les dimensions suivantes seraient à retenir.

Ventilation	STATIQUE	DYNAMIQUE
Largue	que	que
Minimum	6 m	10 m
Maximum	30 m	15 m

3-1-5- Dimension : Elle peut être variable suivant la taille des élevages et la spécialisation pratiquée.

Toutefois pour réduire les charges fixes par animal et rationaliser le travail, des longueurs inférieures à 50 m sont bien pour les poulaillers que pour les poulets de chair ne sont pas à conseiller.

De ce fait, les portes d'enclos peuvent (abriement, arrière, etc...) recommandées par l'état à la couleur devraient permettre l'orientation des élevages avicoles vers une taille minimale de l'ordre de 5,000 unités (poulets de chair) et 2,500 unités (poussins).

3-1-6- Isolation : Pour permettre d'assurer un minimum de volume d'air et d'éviter les températures excessives qui ont un effet défavorable sur les productions surtout en été, il est recommandé de prévoir dans la conception des bâtiments, des cloîtres périphériques ayant au minimum 4 mètres, aussi le haut des murs doit avoir au minimum 3 m.

3-1-7- Réalise : Elle peut être réalisée soit :

• En cloisons couverte de tôles en aluminium laqué (à forte réflexion) ou de tôles en fibre-doucier (éternit), lors de ce cas, il faudrait utiliser un faux plafond en polyuréthane ou polystyrène expansé pour faciliter l'isolation de la toiture.

Si est important de prévoir aussi des voiles qui protègent le poulailler contre la pluie, et le soleil, ce qui permet d'éviter la pluie chez les volailles et d'augmenter la température dans l'abri, les rebords de la toiture doivent fonction de la hauteur du mur du bâtiment,

xxxxx

En voûte : Une telle construction ne serait techniquement valable que dans la mesure où elle est bien faite (brique avec ciment, chape en béton armé et chaussées). Dans ce cas les briques à 6 trous donnent une bonne isolation thermique.

3-1-6 - Enclos : Il doit être isolé, cimenté et grilagé quelque soit le mode d'élevage. Les canalisations doivent être souterraines et les portes lisses pour faciliter le nettoyage et la désinfection. Les voies doivent être asphaltées.

3-1-6 - Aération : Ventilation statique : La superficie minimale des ouvertures indiquée en % de la surface totale du bâtiment peuvent être assimilées aux :

Poulet de chair	12 %
Elevage poulettes	14 %
Pondeuses au sol	12 %
Pondeuses en cage	15 % à 20 %
Reproductrices	12 %

L'ouverture de dégagement des latrines doit avoir une largeur de 80 cm au plus.

> Ventilation dynamique : Cette ventilation est à conseiller ; elle permet de limiter le gaspillage de surface utile par voie et de maintenir l'ambiance de l'enclos. Ce système de ventilation est surtout nécessaire pour les bâtiments dépassant 30 m de largeur et quand la circulation d'air risque d'être déficiente.

3-1-6 - Emplacement des bâtiments : Il faudrait choisir du préférence des sols granulaires se trouvant en pente légère et éviter tout obstacle du côté des, tel que collines, arbres, etc.,

Pour les bâtiments d'un même élevage la distance minimale à prévoir entre les bâtiments doit être égale à 5 fois la largeur des bâtiments (ou à faire le cas où la largeur du bâtiment est de 10 m). Cette recommandation ne s'applique pas pour la zone piéenne. De toute façon, la distance minimale entre les bâtiments doit être de 20 m. Ces normes s'appliquent aussi pour l'élevage des poussins que pour celui des poulets de chair.

Pour l'élevage de reproduction, les bâtiments doivent être éloignés de toute autre zone d'élevage.

Les poussinières doivent être placées en avant des postillons et à une plateforme minimale de 100 m.

Pour les bâtiments appartenant à deux éleveurs différents, en mesure d'égaler et afin d'éviter les risques de contamination épidématique, il est nécessaire de prévoir une distance minimale de 500 m séparant deux unités d'élevage (norme législative à prévoir).

3-1-11 - **Unité d'élevage :** Il l'installation d'une ferme doit à plusieurs égards, il faut encourager l'installation d'abattoir spécialisé qui doivent être inscrits dans le cadre des critères d'encouragement au développement de l'agriculture.

3-1-12 - **Élevage :** Il doit avoir une capacité de production annuelle d'au moins trois millions de poussins d'un jour.

Il doit être obligatoirement muni d'un système de ventilation dynamique desservant indépendamment les locaux du couvain.

Il doit être situé à 500 m au moins du but d'élevage.

4/ - **Assurance-maladie de l'élevage avicole.**

Les prix du produit avicole, la consommation et la structure du marché, les sortes de consommation et d'élevage ainsi que la fiscalité frappant ce secteur se trouvent détaillés dans les lignes qui suivent.

4-1- **Assurance :** Le prix de l'œuf de consommation a connu depuis quatre années une stabilité tendant vers la hauteur avec des pointes pendant la moitié de l'année. Un léger déclinissant est survenu aux mois de Mars Avril du fait de la baisse sur le marché de l'œuf produit par le secteur traditionnel généralement prolifique pendant la saison du printemps, les prix ont varié entre 28 et 32 millimes à l'écusson du gros assurant ainsi une marge confortable au producteur industriel. C'est pour cette raison que l'œuf industriel a présenté à un développement intense du secteur industriel qui sera au niveau en 1976 de consommation plus efficacement à la demande. En effet, les quatre premiers mois de 1975 indiquent l'entrée sur le marché de nouvelles unités industrielles de production et leurs prix de gros de l'œuf en conséquence a atteint 38 millimes le kilo, prix qui n'a pas été atteint depuis Janvier 1973.

A l'exception de l'œuf de consommation le prix du kilogramme du petit de chair connaît des fluctuations saisonnières très importante du fait de l'intervention sur le marché du produit de substitution tel que poisson, viande de bœuf au printemps etc... Cette fluctuation est inaugurée à partir du mois d'avril de chaque année et de sorte généralement jusqu'au mois de Juin, les prix les plus bas ont atteint 520 millimes le kilogramme, dont un apport de peu marqué de l'offre et de la

xxx/xxx

commande dans une zone géographiquement limitée pour un produit vif dont le transport ne peut être entrepris à grande distance.

Cette situation de prix au débit de volaille ne bénéfie ni au producteur, ni au consommateur et enlève complètement l'efficacité d'un système régulateur.

4-2 - **Quelques résultats du marché** : Devant un marché abattoir et une production qualitativement médiocre, la consommation a évolué d'une façon meilleure à l'égard du progrès réalisé dans les pays européens.

Les structures de commercialisation existantes contribuent néanmoins à cette faiblesse de la consommation par une absence totale de sélection de matières à la production, de conditionnement et d'emballage à la distribution.

L'œuf est actuellement vendu non emballé, non salé, sur marché et la plus part du temps froid. Le consommateur paye le même prix pour un œuf frais ou vieux, petit ou gros sans autre distinction... En plus l'œuf est souvent cassé. L'absence d'emballage joue non seulement sur la préservation de la qualité, mais aussi sur la hauteur du prix du fait qu'en toute des manipulations successives entre collecteur, grossiste et revendeur un pourcentage appréciable de œufs doit être réduite.

La volaille quant à elle, est un produit plus périssable que l'œuf lorsqu'elle est abattue. De ce fait elle doit être vendue le plus près de son abattage. Le consommateur achète son poulet soit vif et acheté au marché municipal soit le faire vider et nettoyer sur demande sans payer le prix vif. Dans les grands magasins le poulet est vendu vides et achetés pour non rebattus. Les grands magasins dispensent de préparation adéquate mais pour des quantités très limitées.

4-3 - **Problèmes de commercialisation et d'abattage** : étant donné les problèmes posés par la structure actuelle de commercialisation des produits volatiles et notamment la rôle des intermédiaires en chaîne qui maintiennent des prix de vente du détail élevés par rapport aux prix régulés à la production, il s'avère indispensable de réorganiser le circuit de commercialisation en faisant acheminer les produits avicoles par des centres de conditionnement et d'emballage dont la création sera intensément encouragée.

En effet, le développement de la production de l'oeuf de consommation et l'urbanisation croissante de la population vont entraîner à une concentration des marchés de l'oeuf pour la création de grands centres de vente et des centrales d'achat approvisionnant le commerce de détail. Les centres de conditionnement sont ainsi appelés à acheter les œufs à des producteurs ou provenant de leurs propres élevages et doivent les mixer, les trier selon les catégories, les classer par poids, les emballer et les étiqueter. Ils doivent aussi leur assurer un stockage réfrigéré selon des procédés industriels leur permettant de conserver leur qualité après des périodes de séjour plus ou moins prolongées. Un numéro délivré par les services vétérinaires figure sur les caisses d'emballage provenant de chaque centre de conditionnement.

Ces centres influenceront le cours des marchés en réalisant des économies d'échelle par utilisation de matériel de grande capacité. Ils auront en outre l'avantage de se situer en aval de la production assurant au consommateur un produit de haute qualité à des prix stables.

Parallèlement à la création de centre de conditionnement de l'oeuf de consommation, les centres d'abattage et de conditionnement du poulet et du chat devront être encouragés. Les abattoirs appartenant au poulet et au chat la solution idéale à la fois au point de vue sanitaire et économique.

Les centres d'abattage de poulet peuvent travailler en intégration avec les producteurs. Le poulet tué, éviscétré et sabellisé peut être vendu frais aux magasins de détail ou être conditionné pendant des périodes plus longues pour des marchés futurs. Les abattoirs peuvent travailler sous contrat annuel avec l'éleveur ou peuvent acheter la volaille vivante au prix du jour établi selon la demande du produit fini et la production anticipée. Ils peuvent également travailler en confiance sous forme de société de service, prendre la volaille chez l'éleveur pour la conditionner et la revendre au meilleur prix. Les bénéfices sont alors répartis en fin d'année entre les éleveurs réduction faite des frais d'abattage et de conditionnement.

L'avantage offert par la création d'abattoirs autonomes est évident en Tunisie face à l'imorganisation soutenue du marché. Une petite stabilité des cours pourrait résulter du fait de l'élimination de la spéculation qui caractérise l'activité dans les marchés municipaux de la volaille.

Les abattoirs seront contrôlés par les services vétérinaires pour la propreté et la qualité des sujets abattus dans les mêmes conditions que les abattoirs mis à part pour les autres animaux.

/

la finalisation de la production de l'œuf de sa poule de manière que les coûts de production soient alors réduits grâce à la diminution du poids de distribution lorsque l'opérateur empêche les poules de faire leur mueilage naturel au cours d'un court laps de temps de la production à la consommation.

4-4-4. *Étiquetage :*

Enfin, l'étiquetage « l'oeuf d'une poule » est également une opportunité donnée de produire des œufs moins chers et plus de ce fait une teneur globale de 7 % d'humidité contre celle à

Poids de vente (consommation)	6,15
Poids initial	3,5
Poids final (consommation de moins)	8,35 g
Répartition	0,5 g
Coût unitaire	3,5
Total (unité de vente)	6,00 à 8,5

avec des proportions de consommation des éléments de production de 4% de distribution, 1% d'œufs qui sont dédiés à l'industrie et 1% pour l'emballement des œufs d'abattage et de conditionnement, alors qu'il ne pese pas dans cette forme de conditionnement le tiers de 7 kg d'humidité supplémentaire de conditionnement des œufs unitaires qui sont de quatre fois plus de la production de l'œuf de 3,5.

Belle telle d'ajoutons aux frais d'abattage et de conditionnement augmenter le prix de vente de conditionnement unitaire si elle est utilisée en tant que telle, alors pour éviter de perdre une partie de vente des produits unitaires et si elle peut être utilisée par les unités de conditionnement cette humidification des œufs unitaires de ces œufs et peuvent de ce fait le prix de vente. Si un produit peut faire un certain état, pour donner l'assurance de certaines qualités de conditionnement d'abattage de l'opérateur de la teneur à la production et aux propriétés par la teneur hydrique de 3,5 que l'on souhaite de conditionnement préliminaire de l'œuf de 7 kg de l'œuf d'abattage utilisée par toute méthode pour faire de préférence de manière de 6,00 à 8,5.

Une dernière option que nous pouvons utiliser pour réduire le coût de production d'œufs d'abattage à la vente soit en augmentant de 1 million tonnes d'œufs d'abattage vendus à l'opérateur. De cette façon, toute demande sur le marché peut être remplie à l'opérateur à moins de production de 5000 tonnes de conditionnement et d'abattage. Une autre chose d'autre à faire est leur production par une partie de transformation de œufs pour minimiser le coût moyen par œuf d'abattage soit grâce à un meilleur rendement, cette sorte de vente peut être une partie de production qui contribue au revenu global de l'abattage.

Le charge impôtée initialement par l'alinéa est ainsi rééquilibrée au stade de conditionnement par l'élèveur.

Cette solution garantirait une amélioration de la présentation des produits avicoles et assurerait au consommateur une qualité meilleure.

4-*4-4-4) Résultat attendu : l'analyse de la situation actuelle fait ressortir les points suivants :*

« Le matériel avicole importé sous la rubrique "84-00" (des textes relatifs à la taxation des produits importés) supporte une taxe douanière favorable aux objectifs de développement du secteur avicole (25 % environ),

« Les produits d'emballage indiqués sous l'article "88-01" (des textes relatifs à la taxation des produits importés) supportent des charges possibles entre autres une taxe à la consommation de 20,5 %,

« Les matières premières (fibres, tissus etc...) entrant dans la fabrication du matériel avicole importé sous le taux "84-00" (des textes relatifs à la taxation des produits importés) supportent des charges trop élevées (50 % en moyenne) ce qui déravive le matériel fabriqué localement par rapport au matériel importé,

« Les produits d'emballage et de manutention en plastique repartis sous la rubrique "88-00" (des textes relatifs à la taxation des produits importés) sont soumis à une taxe douanière et notamment une taxe à la consommation qui est en mesure de décourager la création des centres de conditionnement de l'œuf,

Pour répondre aux objectifs de développement du secteur avicole et notamment la création de centres de conditionnement et d'emballage et des ateliers de fabrication de matériel nous recommandons les mesures suivantes :

« Abaisser au maximum les charges supportées par l'emballeur en acculant notamment la taxe à la consommation,

« Faire bénéficier les fabricants locaux de matériel avicole du régime de l'entreprise industrielle institué par l'article 150 bis du code des douanes,

« Remplacer la taxe à la production imposée au matériel avicole fabriqué localement par la taxe sur la valeur ajoutée (TVA),

« Modifier la loi du 25 décembre 1955 instituant la taxe à la production sur les produits agricoles conditionnés ou vendus sous-marque et sous présentation commerciale, ainsi les produits avicoles ne supporteraient plus que l'impôt agricole pris à la source soit les 2 millions par kg d'ailleurs composé... »

4-5 - Les crédits : Tenant compte de la hausse des prix enregistrée ces dernières années il est indispensable de considérer la limitation du plafond des dépenses à prendre en considération pour l'octroi des crédits. De même que nos nouvelles utilisations ne correspondent plus à la réalité et sont loin d'évoquer à l'avocat lequel qu'on voulait lui fournir.

Un effet est à titre d'exemple, le même prêt souvent dédié à l'élevage avicole coûte bien plus que 12 D qui lui sont accordés par les crédits.

Pas mieux, certains types de matériel avicole ne bénéficient pas des mêmes fonds que les cages californiques, les chaînes d'alimentation etc.,.

Certains types d'élevage avicole ne sont pas prévus dans les textes des crédits FODI tels que l'élevage de dinde, de pintades etc... L'élevage de lapin n'est pas mentionné lui non plus,

Ainsi il est à recommander de :

- Accorder l'aide de l'état pour l'acquisition de matériel et de souche reproductive cheve et porc sur présentation d'une facture portant d'un fournisseur agréé et validé par les services techniques compétents du ministère de l'agriculture.

- Modifier et actualiser les normes d'octroi de crédits relatives à la construction des bâtiments d'élevage (22 D/00 au lieu de 12 D/00) pour la construction de bâtiment d'élevage avicole et de 40 D/00 pour la construction de pouvoir),

- Indiquer les trois types de matériel avicole et les faire intégrer dans les crédits, ces 3 types de matériel sont les suivants :

* Matériel de couveuse y compris tout matériel de ventilation et de réfrigération.

* Matériel d'élevage d'engraissement et de ponte y compris les cages, les batteries, les chaînes d'alimentation etc.,.

* Matériel de conditionnement et d'abattage.

Deutefois étant donné le plafond fixé pour l'octroi de crédits à ce projet avicole et étant donné l'investissement nécessaire plus élevé que nécessaire l'installation d'un centre de conditionnement ou d'un abattoir il faut adapter les crédits accordés à ce type d'industrie aux autres sources de financement et leur faciliter l'accès aux crédits bancaires.

4=3 = Les difficultés à trouver un poste de la banque dans cette entreprise sont évidemment nombreuses. Il est indispensable de connaître bien le fonctionnement des banques et leur réputation pour l'obtention des crédits. En effet une bonne réputation ne convaincra pas plus à la réalisation et donc leur demande d'emprunt à l'entreprise sera alors plus facile.

En effet en à toute évidence, le rôle assez souvent de l'argent d'épargne n'est pas que de faire croître les actifs financiers par les années.

Par ailleurs, certains types de banques peuvent servir de financement des activités publiques comme les caisses régionales, les caisses d'épargne régionales etc...

Certains types d'épargne peuvent ne pas être dans les secteurs des activités publiques mais que l'épargne de banque, de plusieurs années l'épargne de banque n'est pas nécessairement une perte.

Annexe 12 : liste à connaître de :

= banques d'épargne de l'Etat pour l'assurance de personnes et de toutes assurances réservées au public aux personnes d'une certaine catégorie (ex : 30 ans de 30 à 60) pour la souscription de différents types d'épargne (épargne de 30 à 60 ans pour le pensionnement de personnes).

= banques qui connaissent les meilleures offres de crédit pour la souscription des assurances d'épargne (ex : 30 ans de 30 à 60) pour la souscription de différents types d'épargne (épargne de 30 à 60 ans pour le pensionnement de personnes).

= trouver les meilleures offres de placement bancaire et les meilleures offres de placement régional, ces 3 types de placement vont les suivants :

* placement de courtier à temps partiel ou en temps partiel de courtier régional.

* placement d'épargne d'assurance et de public à temps partiel régional, ces dernières, ces dernières d'épargne régionale etc...

* banques de placement et épargne.

Toutefois il faut tenir le placement fiscal pour l'assurance de personnes à un niveau assez bas et assez élevé à l'assurance-vie notamment lorsque celle-ci nécessite l'assurance-vie régionale de courtier au plus élevé si l'on désire une sécurité maximale à ce type d'assurance sur l'autre extrême de l'assurance-vie dans l'assurance-vie régionale avec sécurité minimale.

.....

pour améliorer le secteur zoopâtral et le regroupement des producteurs autour des unités de conditionnement et d'abattage et pour ce deuxième il a été jugé utile de favoriser le groupement des agriculteurs.

» La suppression de la part de l'autofinancement pour les marques de viande de débouchage et la réduction de cette part pour les agriculteurs à une société de service ou assurant leur production par le conditionnement et d'abattage.

» Enfin pour promouvoir le secteur avicole autour des grandes marques d'autofinancement du pays, il faut excepter les agriculteurs qui vivent dans des régions de la part de l'autofinancement.

3.3

Le secteur avicole a connu une évolution régulière durant ces dernières années si bien que les objectifs établis dans le plan quadriennal

(valeur nette de 341.000.000 piéces d'oeufs) seraient en partie atteints (20.100 t de viande nette et 320.000.000 t. piéces d'oeufs).

» L'élevage volaille est pourtant positif, la production de l'UZ qui se préoccupait en 1976 que 20 % de la production soit, sous plusieurs dénominations afin de représenter une part plus importante dans la production nationale de viande.

La production d'oeuf quant à elle connaît encore un déficit mais elle pourra moyennant le rapport et le stockage de la

cette situation a été réalisée malgré les difficultés rencontrées qu'en sont au养age (structure de production, problèmes de marché intérieur de commercialisation, prix...).

Enfin, pour permettre au secteur de jouer le rôle qui lui revient certaines des mesures du pays au prochain ministère, il devrait s'agir des difficultés d'abattage dans ce rapport et qui viennent, si nous le pouvons, de freiner le développement du secteur. On灵魂 a points suivants :

» Promotion de la fabrication de l'aliment concentré qui doit être assuré en partie par le secteur privé.

» Amélioration des crédits possibles et leur adaptation à l'activité que le conditionnement, le stockage etc...

BLIND

27

WORLD